

УДК 551.5+515.9(476)(043)

**ИВАН ХРИСАНФОВИЧ КОЛОДЕЕВ:
СВЯЗУЮЩЕЕ ЗВЕНО БОРИСОВ – ЕВРОПА**

Г. С. Гурецкая

ГУО «Средняя школа № 3 г. Борисова»

Минская область, г. Борисов, ул. Заслонова 86, h.s.gorecka@gmail.com

Тема актуальна по своей значимости в воспитании и образовании подрастающего поколения, основываясь на местном материале.

Ключевые слова: краеведение; Борисов; Колодеев

**IVAN HRISANFOVICH KOLODEEV:
LINKING LINK BORISOV – EUROPE**

G. S. Guretskaya

State Educational institution «Secondary school №3 of Borisov»

Minsk region, Borisov, Zaslonova str. 86, h.s.gorecka@gmail.com

The topic is relevant in its significance in upbringing and education of the younger generation, based on local material.

Keywords: local history; Borisov; Kolodeev

В истории города Борисова есть человек, чье имя уже более века привлекает к себе внимание историков, книголюбов, коллекционеров. Это камергер Высочайшего Двора, помещик, землевладелец, промышленник, меценат и общественный деятель Иван Хрисанфович Колодеев. Всю свою жизнь Иван Хрисанфович строил, жертвовал во благо развития Борисова, занимался общественной деятельностью.

Иван Хрисанфович Колодеев родился 30 октября 1859 г. в военной семье. Отец генерал-лейтенант Хрисанф Иванович Колодеев (1817-1876) был офицером Российской армии, кавалером многих российских орденов за участие в боевых действиях на Кавказе и в Крыму, обладателем двух бриллиантовых перстней с вензелем Александра II и золотой полусабли «За храбрость». Мать, Наталья Яковлевна, дочь штабс-капитана Якова Курносова, занималась воспитанием детей, кроме сына Ивана, в семье Колодеевых было четыре дочери.

Отец его командовал Азовским пехотным полком, героически сражался в Крымской войне (1853-1856 гг.), в 1863 г. был направлен в Виленское генерал-губернаторство, где участвовал в подавлении национально-освободительного восстания. В 1865 г. получил назначение в Борисовский повет Минской губернии и перед выходом в отставку «в награду отлично-усердной его службы» Александр II пожаловал ему «в вечное и потомственное владение земли» 7 тысяч десятин. К сыну наследие отца перешло в 18-летнем возрасте, и с этого момента начинается предпринимательский и общественный взлет молодого Ивана Колодеева. Блестяще защитив диплом агронома в одном из университетов Германии, он возвращается в Борисов для великих дел. В 1904 г. 45-летний миллионер приумножает и без того немалое состояние, женившись на 18-летней Ольге Сергеевне — дочери местного помещика.

Как и большинство просвещенных людей своего времени, Колодеев активно занимается исследовательской и общественной деятельностью. Заинтересовавшись проблемой единого водного пути между Балтийским и Черным морями, принимает участие в экспедиции, изучающей Березинскую водную систему. Исполняет обязанности почетного мирового судьи при Борисовском уездном съезде, состоит земским гласным в уездном комитете по делам земского хозяйства, является членом комитета попечительства о народной трезвости, представителем от Борисовского уезда в губернском комитете по делам земского хозяйства.

Но есть у человека «редкой бережливости» главная страсть — коллекционирование всего, что касается наполеоновских войн. Ни сил, ни средств не жалеет Иван Хрисанфович для пополнения своего собрания раритетов, которое, по словам современников, было первым не только в Российской империи, но и в Европе.

Одна лишь библиотека насчитывала 15 тысяч томов на 11 европейских языках. Редкие и очень дорогие иллюстрированные издания дополнялись подборками журналов, альманахов, дневников, схем, карт, газет, в том числе выходивших в захваченном Наполеоном Минске. А также уникальная рисованная от руки карта Российской империи, выполненная в единственном экземпляре специально для императора Франции. Портреты полководцев, гравюры с военными эпизодами, коллекция различных видов холодного и огнестрельного оружия, подборки русских и европейских орденов и медалей, монет. В 1912 г. накануне столетия битвы в России возрастает интерес к собранию борисовчанина. Участвуя в работе кружка ревнителей памяти Отечественной войны 1812 г. и являясь активным членом Особого комитета по созданию в Москве Музея 1812 г., он решает передать в дар будущему музею в 1913 г. свою библиотеку. И

надо сказать, современники высоко оценили его деятельность. В юбилейном 1912 г. Николай II пожаловал Ивану Хрисанфовичу чин придворного камергера высочайшего двора, что соответствовало IV классу по Табели о рангах. К этому времени Колодеев имел гражданский чин статского советника и звания почетного члена Витебской ученой архивной комиссии, мирового судьи по Борисовскому повету, а также являлся членом-учредителем императорского военно-исторического товарищества.

Неутомимый фабрикант скончался в мае 1914 г. в возрасте 55 лет. Через год после его смерти Ольга Сергеевна в связи с приближением к Борисову линии русско-германского фронта, выполняя волю мужа, передала оставшийся рукописный и изобразительный материал в Москву историческому музею собрание изобразительного материала (3273 единицы хранения), личный архив Колодеева и часть библиотеки (свыше 700 названий), состоявшей из редко встречающихся провинциальных изданий, памятных книжек, газет, журналов.

После октября 1917 г. имя коллекционера-мецената было надолго забыто. В 20-х гг. часть библиотеки, а именно 8000 книг, было передано в государственную библиотеку БССР, но во время немецко-фашистской оккупации значительная часть их погибла. В Национальной библиотеке Беларуси есть книги из предположительного собрания Колодеева, но вопрос об их принадлежности спорный, так как они не имеют личного экслибриса, что затрудняет идентификацию.

На сегодняшний день в Борисове о И. Х. Колодееве напоминает экспозиция в краеведческом музее, центральная библиотека (носит его имя) и колодеевский дом (сейчас Дом-усадьба по улице 30 лет ВЛКСМ (бывшая Товарная)). Деревянный дом, построенный в 1875 г. на высоком песчаном холме возле железнодорожного моста через Березину, сохранился до наших дней практически в первозданном виде.

Библиографические ссылки

1. *Балябин А.* Ураджэнцам Барысава не быў, але Барысаўшчыну праславіў / А. Балябин // Лім. 2008. №3.
2. *Букрэева А.* Лёс бібліятэкі Каладзева // Лім. 2008. № 37
3. *Гилевич Ж.* Еще раз о Колодеевых // Адзінства. 2002. 28 ноября
4. *Карпова И.* Имя для библиотеки // Минская правда. 2008. №№ 130-131
6. *Лёс дома Колодеевых* // Гоман Барысаўшчыны. 2005. № 11
7. *Рахович В.* Эксплуататор или подвижник // Борисовские новости. 2003. 28 августа. 3 сентября.
8. *Рахович В.* Свое золото Колодеев унес с собой в могилу // Адзінства. 2002. 11 студзеня, 25 студзеня.
9. *Роземблум А.* Неблагодарные потомки // Борисовские новости. 1996. 12 июля.
10. *Роземблум А.* Каталог незвычайнай бібліятэкі // Камуністычная праца. 1982. 11 лістапада.